



Revista Digital La Pasión del Saber

ISSN:2244-7857 / Depósito Legal: ppi200902CA3925

Editorial

Exploración, Descubrimiento e Intercambio.

Estimada Comunidad Académica.

Es un inmenso honor para nosotros anunciar la publicación del volumen 15, edición número 27, de nuestra Revista Digital La Pasión del Saber, correspondiente al semestre enero-junio de 2025. Queremos expresar nuestro más sincero agradecimiento a nuestros colaboradores por la confianza depositada al proponer sus contribuciones a nuestra revista. Gracias a ellos, este medio se convierte en un vehículo esencial para comunicar a sus pares y a la sociedad en general sus hallazgos y reflexiones.

En esta edición, desde la editorial, queremos compartir con ustedes una breve reflexión sobre tres conceptos clave que están profundamente relacionados con la misión de nuestra revista y que resaltan la importancia del trabajo científico que presentamos: *Exploración, Descubrimiento e Intercambio*.

Tradicionalmente, estos términos están vinculados a la esencia de la investigación científica. *La Exploración* implica la búsqueda incansable de nuevos conocimientos y el recorrido por territorios aún desconocidos. *El Descubrimiento* refleja los logros y hallazgos que transforman nuestra comprensión del mundo. Y *el Intercambio* resalta la colaboración y el flujo de ideas que enriquecen a la comunidad científica y fomentan el avance del conocimiento.

Esta trilogía de conceptos no solo define el espíritu de la investigación científica, sino que también subraya la naturaleza dinámica y colaborativa del campo. Cada avance en la Exploración abre nuevas puertas para el Descubrimiento, mientras que el Intercambio garantiza que esos hallazgos se difundan y aprovechen de manera efectiva por la comunidad global. Así, la ciencia se convierte en un esfuerzo colectivo, donde el trabajo de un investigador se convierte en el cimiento sobre el cual otros pueden construir. Este ciclo continuo de exploración, descubrimiento e intercambio es lo que impulsa el progreso y la innovación en nuestra sociedad.

En resumen, a través de *la Exploración, el Descubrimiento y el Intercambio*, la ciencia avanza y se transforma constantemente. Estos conceptos no solo reflejan la misión de nuestra revista, sino que también destacan el valor del trabajo colaborativo y el impacto global del conocimiento compartido. Invitamos a todos nuestros lectores a embarcarse en este emocionante viaje científico con nosotros, aportando y enriqueciendo la

comunidad con nuevas ideas y hallazgos. Juntos, podemos contribuir a un futuro más informado e innovador.

Después de esta reflexión, nos complace presentarles la Edición N° 27, que incluye quince trabajos destacados que se resumen brevemente a continuación

Iniciamos la edición número 27 con la sección de Artículos, destacando el presentado por la investigadora Jhenesis Rodríguez. El artículo lleva por título *Reflexiones entorno a la eutanasia y el derecho a una muerte digna*. Nos indica que, en su producto de investigación, se pretende reflexionar sobre la eutanasia, recreando su vinculación con la vida, la dignidad humana y la autonomía de la persona.

La segunda contribución de investigación es presenta por la investigadora Mariela Zurita, titulada *La universidad del siglo XXI: entre la ética y las políticas públicas*. La investigadora nos indica que el propósito general de la investigación está dirigido a: Comprender el impacto de las políticas públicas en la educación superior, desde una perspectiva ética, llegando a la conclusión que las Universidad tienen el deber de formar profesionales éticos y comprometidos con la sociedad.

La tercera contribución académica, nos llega también como un artículo presentado por la investigadora Yandyra Páez Castro, el cual se titula *La Cultura Empresarial bajo la óptica sistémica*. La investigadora en su contribución hace una reflexión teórica y análisis crítico de la cultura empresarial bajo la óptica sistémica, analizando de qué manera los sistemas de gestión promueven en la organización el desarrollo de la cultura organizacional, con una orientación hacia la aplicación de procesos de cambio individual y colectivo planeados y dirigidos para lograr el desarrollo de buenas prácticas de desempeño que hagan eficiente y efectiva la gestión de las funciones.

Del mismo modo forma parte de esta sección de artículos, el presentado por los investigadores Lisette Sallés Cabrera, Gladys Polledo Bustamante, Pablo Peñate Montero y Keira Fabiel González, el cual se titula *Acciones para el aprendizaje de contenidos histórico - locales en educandos cubanos del nivel educativo primaria*. El despliegue teórico con el que da inicio a su investigación, corresponde a elaborar acciones para el proyecto educativo de grupo de los educandos del tercer ciclo de la escuela primaria “Manuel Ascunce Domenech” del municipio Habana Vieja. Indicando que las debilidades encontradas radican en el insuficiente conocimiento de los educandos sobre hechos, fenómenos, procesos y figuras históricas significativas de la localidad, lo cual limita la solución de tareas de aprendizaje de manera independiente.

Nos acompaña también el investigador Jesús Morales Carrero con un artículo titulado *Cultura de paz y convivencia humana en el futuro. Una cuestión de políticas públicas*. Su artículo propone analizar los aportes teóricos, prácticos y metodológicos de la cultura de paz y la convivencia humana plena, como referentes a partir de los cuales construir el mundo posible; estado dinámico ideal que requiere para su edificación funcional, la formulación de políticas públicas que operativicen e instrumenten acciones estratégicas

en torno a la búsqueda de la reconciliación y la reconstrucción de lazos fraternos, que reivindicuen la tarea común de coexistir en comunidad.

Cerramos esta sección con las investigadoras Jennifer Anchundia Párraga, María Montero Pincay y Luis Tubay Cevallos nos presenta su investigación titulada *Aplicación de la realidad virtual y aumentada para la consolidación del aprendizaje*. En su desarrollo se concluye que hay elementos de motivación personal vinculados al desarrollo de las actividades académicas con mayor interés, así que el efecto de la realidad virtual y aumentada es un agregado para que las planificaciones educativas en los niveles básicos resulten efectivas.

En la sección de ensayos, iniciamos con los investigadores Faustino Mesa Martínez y Ligia Velasco Sánchez con su investigación titulada *Fundamentos del Estado Democrático y Social de Derecho y de Justicia en Venezuela*. Los investigadores en su ensayo pretenden establecer una conexión entre los fundamentos del Estado Democrático y Social de Derecho y de Justicia y la realización de los principios que lo integran. En él se concluye que, este modelo político ofrece un marco normativo que promueve una sociedad más justa y equitativa, donde los derechos individuales se armonizan con el bienestar común.

Del mismo modo nos acompaña en esta sección la investigadora Marlene Álvarez con su contribución titulada *Enseñanza - aprendizaje universitaria: desde una perspectiva sistémica*. Nos la presenta como una mirada sistémica e integradora de los principales componentes estratégicos que participan en su interconexión y reciprocidad, elementos convergentes con efecto en los resultados de forma directa e indirecta en el proceso de enseñanza – aprendizaje.

Cerramos esta sección con la investigadora Katherine Manzur Riquez y su investigación titulada *Hermenéutica analógica, Socioconstruccionismo y Acción Comunicativa: Bases Epistémicas Emergentes de la Educación Contemporánea*. En su contribución nos explica como estos enfoques, en su convergencia, posicionan a la enseñanza como un espacio intersubjetivo y transformador, donde la interpretación, la colaboración y el diálogo son fundamentales para enfrentar los retos contemporáneos del proceso educativo.

En el apartado de Trabajos de Grado, contamos con investigaciones presentadas por profesionales egresados de la Universidad José Antonio Páez, Valencia Venezuela.

Iniciamos este apartado con la investigación presentada por Virginia García y Aylin España, el cual se titula *Identidad e Imagen Corporativa para consolidar el posicionamiento en el mercado para la Constructora Ingeniería García Villegas*. La investigación se centra en la Constructora Ingeniería García Villegas, que, a pesar de su amplia trayectoria en el sector de la construcción, enfrenta desafíos en su posicionamiento debido a la ausencia de una identidad e imagen corporativa sólida. Esto se refleja en la falta de coherencia visual en sus materiales de comunicación y en su

limitada capacidad de crecimiento en nuevos mercados. La carencia de una identidad clara no solo afecta su posicionamiento, sino también su expansión.

Del mismo modo nos acompañan Gabriela Nieto Sánchez, Manuel Tablante Rodríguez y Fredy Barragán Suescún con su investigación titulada *Diseño y construcción de un prototipo de vehículo de exploración tipo Rover para inspección remota en espacios confinados o ambientes explosivos*. Su investigación consistió en el diseño y construcción de un vehículo de exploración de tipo Rover, para la realización de inspecciones en espacios que representen un riesgo a la salud e integridad de los inspectores, enfocado en espacios confinados o posiblemente explosivos debido a la presencia de distintos elementos inflamables o reactivos en su atmósfera, para esto, se llevó a cabo un estudio detallado de todos los componentes y elementos que constituyen al Rover de exploración.

De igual forma nos acompaña Amanda Rincón Pérez, Beatriz Acosta y Cruz Gómez con su investigación titulada *Tratamiento ortopédico en pacientes con insuficiencia respiratoria nasal atendidos en la clínica de ortodoncia y ortopedia de la UJAP*. Con su contribución reporta un trabajo de investigación donde se evaluó la efectividad de la aparatología ortopédica en el tratamiento de la insuficiencia respiratoria nasal de los pacientes pediátricos que asistieron al área clínica de ortodoncia y ortopedia de la UJAP durante el 2023.

Cerramos esta sección con el aporte académico realizado por José Lara Ramírez la cual se titula *Diseño de un Sistema de Protección contra incendio a base de espuma para la Distribuidora de Combustible El Valle C.A*. El trabajo de investigación presentado, consistió en el diseño de un sistema de protección contra incendios a base de espuma para la Distribuidora de Combustibles El Valle C.A. El investigador nos indica que con el objetivo general le permitió alcanzar el diseño propuesto, tomando en cuenta la naturaleza altamente inflamable de los productos manipulados en una distribuidora de combustible. Este enfoque novedoso proporcionó a la empresa una valiosa herramienta para evaluar y mejorar la seguridad de sus operaciones.

En la sección de Divulgación Institucional dedicada a eventos de interés académico, nos complace presentar la valiosa contribución de la investigadora Lisbeth Soto Flores. En su escrito nos muestra una reseña de la “Ruta FECACSO” como actividades previas al XII Congreso de Salud Ocupacional de la Federación Centroamericana y del Caribe de Salud Ocupacional FECACSO 2024, dándole a éste un perfil de mucho interés para la comunidad científica, académica, y empresarial, como una muestra de gran relevancia para la región de influencia. Estas jornadas, realizadas en los estados Carabobo y Lara, estuvieron dirigidas a unos actores muy particulares: los médicos ocupacionales y los psicólogos, como dos pilares fundamentales en la prevención de riesgos laborales en diversas instancias.

Concluimos nuestra edición N° 27 de la Revista Digital La Pasión del Saber también con una destacada colaboración. Nos complace presentarles el cuento titulado *El Esclavo*, escrito por Isaac Naranjo, que obtuvo el primer lugar en el concurso “*Ujapista echa tu*

Cuento como es”, celebrado en el marco del Día del Estudiante Universitario. En su narrativa, el autor nos transporta a la ciudad de Mediolanum (actual Milán), la cual se erige como la nueva capital imperial bajo el reinado del emperador Diocleciano. Naranjo describe con maestría la rica y diversa historia de la ciudad, que comenzó como un asentamiento celta fundado por Belovesus, hijo del rey galo Ambicatus.

Como siempre, queremos expresar nuestro más profundo reconocimiento y gratitud a los investigadores, evaluadores y asesores del comité científico de nuestra Revista Digital La Pasión del Saber. Su incansable labor y dedicación son pilares esenciales que garantizan la continuidad de estas publicaciones y hacen posible nuestra misión de difundir el conocimiento generado en nuestra institución universitaria. Agradecemos enormemente su esfuerzo y compromiso, y esperamos con entusiasmo su participación en la próxima edición.

Yndira Deyanira Rodríguez Aguirre

Directora-editora

<https://orcid.org/0000-0003-1355-2747>